

17.—Comparaison de la valeur et du volume des importations et des exportations, par groupes principaux, 1911-13—fin

Groupe	Importations pour la consommation			Exportations domestiques (à l'exclusion de l'or)		
	1941	1942	1943	1941	1942	1943
	\$'000	\$'000	\$'000	\$'000	\$'000	\$'000
Nombres-indices du volume physique (1935-39=100)						
Produits agricoles et substances végétales.....	111.3	80.7	81.3	122.8	99.7	153.4
Bétail et produits animaux.....	110.6	92.8	95.7	151.6	167.1	166.1
Fibres et textiles.....	127.2	131.0	116.9	237.4	208.6	180.3
Bois et papier.....	95.3	86.1	83.5	135.8	128.9	118.8
Fer et ses produits.....	170.3	154.6	158.8	227.9	361.1	486.9
Métaux non ferreux.....	265.0	162.9	160.4	145.2	177.7	188.6
Métalloïdes.....	136.0	143.8	150.7	161.9	175.5	193.2
Produits chimiques et dérivés.....	168.2	155.9	177.6	334.2	307.6	346.9
Marchandises diverses.....	412.7	590.6	626.6	654.9	2,388.4	2,680.7
Totaux, indices du volume physique.....	161.8	158.2	161.8	158.7	198.9	227.7

Sous-section 4.—Proportion du commerce en produits bruts et ouvrés

Le degré d'industrialisation d'un pays est indiqué par la nature des marchandises qu'il importe et qu'il exporte. Aux débuts, nos importations se composaient principalement de produits ouvrés et nos exportations, de matières premières et de produits semi-ouvrés. Depuis le commencement du vingtième siècle, cette situation a changé presque du tout au tout; un fort pourcentage des importations canadiennes se compose maintenant de matières premières et de produits semi-ouvrés pour nos industries manufacturières, tandis que nos exportations se composent en bonne proportion de produits ayant déjà subi un certain degré de transformation. En raison de l'accroissement de la population et de l'établissement d'industries s'occupant de production massive, il est devenu plus profitable d'importer des matières premières telles que le caoutchouc, le coton et le sucre pour transformation dans les manufactures canadiennes. Ces industries peuvent facilement produire plus d'articles finis que n'en peut absorber le marché canadien, ce qui assure à ces articles un commerce d'exportation.

Dans le commerce avec les pays dont les industries manufacturières sont hautement développées, les importations canadiennes comprennent des produits ouvrés, tandis que les exportations à ces pays consistent surtout en matières premières et produits semi-ouvrés. D'autre part, dans le commerce avec les pays de l'Amérique du Sud et de l'Afrique, dont le développement industriel n'est pas avancé, c'est le contraire qui a lieu; les importations sont avant tout des matières premières, tandis que la très grande partie des exportations comprend des articles entièrement ouvrés.

Les analyses du commerce du Canada, au point de vue du degré de fabrication des importations et exportations, avec les principaux pays sont utiles à celui qui étudie les relations économiques, parce qu'elles offrent un tableau sommaire bien significatif de la relation complémentaire de l'industrie manufacturière et du commerce entre continents et pays.

Les données du tableau 18 sont spécialement disposées pour faire ressortir à première vue cette information pour tout pays de quelque importance qui commerce avec le Canada. Le tableau 19, d'autre part, donne des statistiques historiques qui indiquent clairement les fluctuations des importations pour la consommation domestique d'importantes matières premières employées dans les industries